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Будем  
бежать вместе 
СтолицаÎПоморьяÎготовитсяÎÎ
кÎVIIÎВсероссийскомуÎÎ
полумарафонуÎ«ЗаБег.РФ»
В правительстве региона состоялось первое 
заседание оргкомитета по подготовке и про-
ведению всероссийских массовых физкуль-
турных мероприятий на территории Архан-
гельской области. 

На первом совещании оргкомитета обсудили вопросы 
грядущего участия Поморья в VII Всероссийском полу-
марафоне «ЗаБег.РФ».

Как пояснил заместитель губернатора Архангель-
ской области Сергей Пивков, оргкомитет по подго-
товке и проведению всероссийских массовых физкуль-
турных мероприятий – это межведомственная струк-
тура, цель создания которой – вывести на качественно 
новый уровень организацию и проведение мероприя-
тий, сделать их максимально комфортными для всех 
участников и зрителей.

– Мы работаем единой командой с участием пред-
ставителей правительства области, силовых структур, 
администраций муниципальных образований и дру-
гих заинтересованных ведомств для наиболее эффек-
тивного решения всех возникающих вопросов, – под-
черкнул Сергей Пивков. – Сегодня мы вместе обсуди-
ли основные моменты подготовки к VII Всероссийско-
му полумарафону «ЗаБег.РФ».

Напомним, «ЗаБег.РФ» традиционно проводится в 
рамках федерального проекта «Спорт – норма жизни» 
национального проекта «Демография». Организатора-
ми единого национального старта выступают Мини-
стерство спорта России, АНО «Гонка героев» и Всерос-
сийская федерация легкой атлетики.

В ходе заседания оргкомитета в Архангельске ку-
ратор интеграционных городов АНО «Гонка героев»  
Мария Козлова сообщила, что в этом году участие в 
полумарафоне принимают 85 городов России – от Ка-
лининграда до Камчатки. Приглашения присоеди-
ниться к «ЗаБегу.РФ» также направлены ряду друже-
ственных государств. Не исключено, что полумара-
фон может получить международный статус. Реги-
страция традиционно проходит на официальном сай-
те соревнований «ЗаБег.РФ». От Архангельска уже за-
регистрировались порядка 40 человек.

– Приглашаем всех северян, всех любителей бега и 
здорового образа жизни присоединиться к участию в 
VII Всероссийском полумарафоне «ЗаБег.РФ»! – под-
черкнул Сергей Пивков.

– Бег – это один из самых полезных для здоровья 
видов физической активности. И, конечно же, он об-
ладает большой объединяющей людей силой, – отме-
тил министр спорта Архангельской области Алексей  
Аксенов. – Прогнозируем, что в Архангельске участие 
в полумарафоне примут около 600 человек, которые 
вместе с другими любителями бега всей нашей страны 
выйдут на старт 4 июня.

В столице Поморья старт будет дан в 9:00 на Крас-
ной пристани. На набережной Северной Двины будут 
предусмотрены дистанции 1000 метров, 5000 метров,  
10 000 метров и 21 100 метров. Участниками забегов мо-
гут стать все желающие в возрасте от 6 лет.

Выставка, поддержан-
ная министерством 
культуры Архангель-
ской области, расска-
зывает об истории са-
мобытной деревянной 
архитектуры Архан-
гельска XIX–XX веков.

Министр культуры региона 
Оксана Светлова ознако-
милась с результатами рабо-
ты. Проект представила ди-
ректор Ломоносовского ДК 
Светлана Зеновская.

Здесь демонстрируются 
два макета: не сохранивше-
гося до наших дней особня-
ка Беляевского и особняка 
Ренни – Шарвина, где сейчас 
располагается Архангель-
ский молодежный театр.

В течение 2023–2024 годов 
планируется создать макеты 
еще восьми существующих 
и утраченных особняков, в 
том числе знаменитого дома 
Сутягина.

Выставку дополняют ин-
формационные афиши, рас-
сказывающие об особенно-
стях архитектуры этих зда-
ний. Информацию о домах 
можно прочитать, а также 
прослушать в аудиоформате 
здесь же на выставке с помо-
щью QR-кодов.

Увидеть и проследить 
историю зданий мы можем 
через выставку «Деревян-
ное наследие Архангель-
ска». К экспозиции прила-
гается электронная версия с  
аудиоэкскурсией по каждо-
му дому: vk.cc/cmLtft.

Архитектура –  
послание из прошлого
ВÎЛомоносовскомÎДворцеÎкультурыÎпредставилиÎпроектÎÎ
«ДеревянноеÎнаследиеÎАрхангельска»

Здесь пред-
ставлены 

два макета: не со-
хранившегося до 
наших дней особ-
няка Беляевского 
и особняка Ренни 
– Шарвина
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безопасность

Межведомственный круг- 
лый стол по профилакти-
ке употребления нарко-
тических веществ в мо-
лодежной среде и школь-
ной травли «Сохрани свое 
здоровье» прошел в рам-
ках Всероссийской анти-
наркотической акции «Со-
общи, где торгуют смер-
тью».

Один из основных приори-
тетов повестки – защита ин-
тересов детей.

Как пояснили в Госдуме, ре-
шение связано с тем, что 
электронные сигареты по 
большей части используют-
ся подростками, а данная 
отрасль в стране так и не по-
лучила достаточного регули-
рования. Поправки в законо-
проект могут принять уже  
11 апреля.

Как сообщил руководитель про-
екта «Безопасный Интернет», спе-
циалист Архангельской психи-
атрической больницы Алексей  
Белый, главой Комитета Госду-
мы РФ по развитию гражданско-
го общества Ольгой Тимофеевой 
(фракция «Единая Россия») иници-
ирован полный запрет на ввоз в РФ 
и продажу электронных сигарет и 
жидкостей.

3 апреля члены комитета со-
вместно с представителями прави-
тельства, а также школьного и ре-
лигиозного сообществ обсудили 
возможность полного запрета вей-
пов в России.

Алексей Белый поддерживает 
полный запрет вейпов в РФ и от-
мечает, что электронные сигаре-
ты стали массово появляться в РФ 
в 2011 году. После открытия первых 
магазинов такой продукции в де-
сять раз увеличилось количество 
подростков, употребляющих нико-
тинсодержащие изделия на посто-
янной основе.

Производители преподносят их 
как безопасную замену сигаретам, 
а сотрудники медорганизаций бьют 
тревогу. Все дело в том, что никотин 
– это чрезвычайно токсичное веще-
ство, которое вызывает сужение со-
судов, повышает артериальное дав-
ление и значительно увеличивает 
нагрузку на сердце, приводит к по-
вреждениям стенок сосудов и тка-
ней сердца, увеличивает вязкость 
крови и повышает риск развития 
тромбозов, инфарктов и инсультов.

И даже если в составе электрон-
ных сигарет никотин не заявлен, 
считать их безопасными не стоит. 
При нагревании компоненты жид-
кости подвергаются химическим 
реакциям, при которых выделяют-

ся токсичные и канцерогенные ве-
щества, повышающие риск разви-
тия целого ряда патологий, в том 
числе онкологических заболева-
ний, серьезных болезней сердца 
и органов дыхания. Ученые так-
же установили, что ароматизато-
ры электронных сигарет способны 
стать причиной тяжелых аллерги-
ческих реакций и серьезных забо-
леваний дыхательных путей.

– Важно знать, что электронные 
сигареты не являются средством, 
помогающим бросить курить. Нет 
никаких фактов, доказывающих 
их эффективность в избавлении от 
никотиновой зависимости, – пояс-
нил Алексей Белый. – Напротив, 
многие курящие люди, попробовав-

шие данную продукцию, сочетают 
ее с традиционными сигаретами, 
то есть становятся «двойными» ку-
рильщиками. Для того чтобы по-
мочь себе бросить курить, лучше 
обратиться к специалисту, а не ста-
вить эксперименты на своем здоро-
вье.

В России в последнее время куре-
ние вейпов часто стало приводить 
к травмам и даже летальным слу-
чаям среди подростков. Так, в фев-
рале в Калининграде семикласс-
ница впала в кому после того, как 
втайне от родителей покурила 
вейп. В апреле в Кемерово учени-
ка пятого класса нашли мертвым 
во дворе дома. Предполагается, что 
он скончался после курения вейпа.

Также Алексей Белый напомнил 
об ответственности несовершенно-
летних за курение электронных си-
гарет.

Статьей 12 ФЗ «Об охране здоро-
вья граждан от воздействия окру-
жающего табачного дыма и по-
следствий потребления табака» 
установлен запрет курения табака, 
потребления никотинсодержащей 
продукции или использования ка-
льянов на отдельных территориях, 
в помещениях и на объектах.

Статья 6.24 КоАП РФ предусма-
тривает ответственность граждан, 
достигших шестнадцатилетнего 
возраста, за нарушение вышеука-
занного запрета. В соответствии с 
частью первой данной статьи граж-
дане могут быть привлечены к ад-
министративной ответственности 

в виде штрафа в размере от 500 до 
1500 рублей.

По смыслу действующего зако-
нодательства курение электрон-
ных сигарет, систем нагревания 
табака, а также кальянов в обще-
ственных местах в настоящее вре-
мя приравнено к курению сигарет.

Таким образом, законодателем 
запрещено курить на территории 
и в помещениях школ, учреждений 
культуры и спорта, больниц; в по-
ездах дальнего следования, на су-
дах, находящихся в дальнем пла-
вании, на воздушных судах, всех 
видах общественного транспорта; 
в гостиницах; в торговых центрах; 
помещениях, занятых органами го-
сударственной власти, органами 
местного самоуправления; в лиф-
тах и помещениях общего пользо-
вания многоквартирных домов; на 
детских площадках, пляжах и в 
других общественных местах.

За нарушение указанного запрета 
подростки могут быть привлечены 
к административной ответствен-
ности по статье 6.24 КоАП РФ, а их 
родители – по статье 5.35 КоАП РФ 
(неисполнение или ненадлежащее 
исполнение родителями или ины-
ми законными представителями 
несовершеннолетних обязанностей 
по содержанию, воспитанию, обуче-
нию, защите прав и интересов несо-
вершеннолетних). Предусмотрено 
наказание в виде предупреждения 
или штрафа в размере от 100 до 500 
рублей.

Алексей Белый:  
«Детям Поморья –  
безопасное детство!»
В Архангельской области проходит Всерос-
сийская межведомственная комплексная 
оперативно-профилактическая операция 
«Дети России – 2023».

Как сообщил член регионального совета сторонников 
партии «Единая Россия», специалист Архангельской об-
ластной психиатрической больницы Алексей Белый, 
в Архангельской области проходит I этап оперативно-
профилактической операции «Дети России – 2023».

Целями операции являются предупреждение рас-
пространения наркомании среди несовершеннолет-
них, выявление фактов их вовлечения в преступную 
деятельность, а также повышение уровня осведомлен-
ности населения о последствиях потребления наркоти-
ков и об ответственности за участие в их обороте.

В рамках операции проводится комплекс мероприя-
тий, направленных на недопущение совершения фак-
тов противоправной деятельности в сфере незаконно-
го оборота наркотиков несовершеннолетними и моло-
дежью. Предусмотрено проведение проверки мест мас-
сового пребывания несовершеннолетних, учреждений 
с круглосуточным пребыванием несовершеннолетних, 
досуговых и торговых учреждений с целью выявления 
несовершеннолетних, находящихся в состоянии нарко-
тического опьянения.

Будут проведены лекции для представителей образова-
тельных организаций по стандартам профилактики нар-
комании, профилактические мероприятия, направлен-
ные на проведение разъяснительной работы, с привлече-
нием специалистов в сфере образования, молодежной по-
литики, здравоохранения и волонтерских организаций.

Сотрудники органов системы профилактики про-
водят профилактические беседы с несовершеннолет-
ними и молодежью о вреде потребления наркотиков, 
а также об ответственности за их незаконный оборот; 
досуговые и просветительские мероприятия, направ-
ленные на формирование негативного отношения  
к потреблению наркотиков в молодежной среде.

Врачи бьют тревогу
ВÎРоссииÎмогутÎввестиÎполныйÎзапретÎвейповÎдляÎнесовершеннолетних

Приоритет –  
безопасность детей
ВÎУмВДÎРоссииÎпоÎгородуÎАрхангельскуÎсостоялсяÎÎ
межведомственныйÎкруглыйÎстол,ÎпосвященныйÎзащитеÎдетства

Мероприятие прошло при личной и методической 
поддержке главного врача Архангельской област-
ной психиатрической больницы Виктора Амосова, 
а также члена регионального совета сторонников 
партии «Единая Россия», специалиста отделения 
психиатрической и наркологической помощи де-
тям Алексея Белого.

– Вопросы борьбы с нар-
команией являются прио-
ритетом стратегии разви-
тия Российской Федерации. 
Наркомания – это трагедия 
семьи и общества в целом. 
Это тяжелая болезнь, кото-
рая крайне сложно и дли-
тельно лечится. Все надеж-
ды и мечты родителей о ка-
рьере, счастливой жизни ре-
бенка, внуках рушатся от 
этого страшного диагноза. 
Профилактика наркомании, 

пропаганда здорового обра-
за жизни – это системати-
ческая межведомственная 
работа. Отказаться от нар-
котиков нужно один раз – 

первый! – сообщил Алексей 
Белый.

С докладом по теме вы-
ступили заместитель на-
чальника УМВД России по 
городу Архангельску по ох-
ране общественного поряд-
ка подполковник полиции  
Владислав Леонардов и на-
чальник отдела по контро-
лю за оборотом наркотиков 
УМВД подполковник полиции 
Константин Колесников. 

В качестве одного из мето-
дов профилактической рабо-
ты Алексей Белый отметил 
творческое самовыражение 
несовершеннолетних. 

Отдельно участники ме-
роприятия остановились на 
проблеме вовлечения несо-
вершеннолетних в незакон-
ное распространение нарко-
тических средств. Рекомен-
дации круглого стола будут 
использованы при проведе-
нии профилактической ра-
боты на территории города 
Архангельска.

материалыÎподготовилÎАлександрÎникоЛАеВ
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АлександрÎникоЛАеВÎ

Кандидат в доброволь-
цы должен уметь внят-
но и четко объяснить во 
время беседы в военко-
мате, зачем он хочет уча-
ствовать  в специальной 
военной операции, – это 
позволит оценить уро-
вень мотивированности 
и понять, годится ли он 
для выполнения реаль-
ных задач. 

Такие требования содержит 
опубликованный приказ Ми-
нистерства обороны РФ, ре-
гламентирующий набор до-
бровольцев. 33-страничный 
документ опубликован на 
портале правовой информа-
ции. 

О том, что кандидатам 
в добровольцы пропишут 
жесткий регламент, было из-
вестно уже давно – проект со-
ответствующего приказа по-
явился в открытом доступе 
еще 26 января. Он стал, что 
называется, ответом на вы-
зов времени, никогда еще в 
новейшей истории России 
армия не сталкивалась с та-
ким колоссальным наплы-
вом людей, желающих по-
способствовать кадровым 
военным в решении их бо-
евых задач, как с началом 
СВО. Только на декабрь про-
шлого года их количество, 
по словам министра оборо-
ны Сергея Шойгу, оцени-
валось в 20 тысяч человек. 
При этом никакого единого 
регламента для них не суще-
ствовало, а значит, не было и 
единых требований к состоя-
нию физического и психиче-
ского здоровья, уровню под-
готовки и компетенций.

Согласно приказу для кан-
дидата в добровольцы все 
будет начинаться с докумен-
тов, а именно – с заявления 
и анкеты по установленно-
му образцу. К ним следует 
приложить документы об об-
разовании, свидетельства о 
браке и наличии детей, если 
они есть, и отнести все это в 
военкомат по месту житель-
ства. Если анкету одобрят, 
начнется второй этап – мед-
комиссия, а также тестиро-
вание у психиатра и оцен-
ка физической подготовки.  
В некоторых случаях, к сло-
ву, заявление могут и вер-
нуть – например, если кан-
дидат не является граждани-
ном России, находится под 

следствием или не служил 
срочную, несмотря на при-
зывной возраст.

На медкомиссии врач 
устанавливает, что у кан-
дидата нет острых хрониче-
ских заболеваний, тяжелых 
травм, увечий или конту-
зии. В ходе обследования у 
психиатра выясняются ин-
дивидуальные особенности 
личности и наличие либо от-
сутствие склонностей к де-
виантному поведению, ор-
ганизаторские способности, 
умение уживаться в коллек-
тиве. Так, например, канди-
дат должен уметь внятно и 
четко объяснить на беседе со 
специалистом, зачем ему во-
обще на СВО, это позволит 
оценить его уровень мотиви-
рованности и понять, годит-
ся он для выполнения реаль-
ных задач или нет. Фактора-
ми риска, на которые обяза-
ны обратить внимание спе-
циалисты в ходе профессио-
нального психологического 
отбора добровольцев, счита-
ются злоупотребление алко-
голем, участие в незаконном 
обороте наркотиков и ору-
жия. По итогам отбора врач 
выносит вердикт: рекомен-
дуется кандидат для зачис-
ления в добровольцы или не 
рекомендуется.

– То, что касается требо-
ваний по здоровью, это аб-
солютно справедливо, ведь 
многие хотят служить до-
бровольцами, но если чело-
век хочет, но по объектив-
ным причинам не может вы-
полнять обязанности воен-

ной службы, то смысла брать 
его нет, – отметил в беседе 
с «Парламентской газетой» 
председатель Комитета Гос-
думы РФ по обороне Андрей  
Картаполов. – Что касает-
ся мотивации, тоже надо по-
смотреть, ведь добровольца 
без мотивации не бывает.

Наконец, третий этап – 
оценка физической подготов-
ки. Здесь также все строго ре-
гламентировано: от мужчин 
до 30 лет требуется уметь про-
бегать стометровку не более 
чем за 17 секунд, бегать на 
два километра (без ограниче-
ний по времени), выжимать 
16-килограммовую гирю од-
ной рукой не менее 20 раз.  
К женщинам требования чуть 
мягче: стометровку им надо 
пробегать не более чем за 20 
секунд, бегать на один кило-
метр, отжиматься не менее 
10 раз, а упражнения с гирей 
в списке и вовсе не значатся.

Если все этапы пройдены 
успешно, с добровольцем 
заключается контракт. Рас-
торгнуть его можно по исте-
чении срока, при успешном 
выполнении боевых задач, 
получении раны или увечья, 
после нахождения в плену 
или просто по собственному 
желанию досрочно. Кроме 
того, добровольцу выдается 
удостоверение по установ-
ленному образцу.

Как рассказал «Парла-
ментской газете» первый за-
меститель председателя Ко-
митета Совета Федерации 
РФ по обороне и безопасно-
сти Владимир Кожин, на-

личие такого регламента – 
несомненный плюс как для 
армии, так и для общества в 
целом.

– Самое главное, что те-
перь у нас все добровольцы 
будут защищены законом, 
– констатировал сенатор. – 
Потому что боевые действия 
рано или поздно закончатся, 
а людям нужно будет жить 
дальше. Этот приказ, по сути, 
закрепляет их статус и дает 
им полное право на получе-
ние всех льгот и преферен-
ций, которыми пользуются 
ветераны боевых действий.

Еще одно нововведение – 
отныне добровольцы будут 
получать удостоверение ве-
терана боевых действий еди-
ного образца. Правила вы-
дачи этого документа ут-
верждены постановлением 
Правительства РФ от 4 фев-
раля 2023 года. Удостовере-
ние будут выдавать воен-
ные комиссариаты по месту 
жительства, чтобы его полу-
чить, нужно будет обратить-
ся туда с заявлением.

– Мы давно об этом гово-
рили, – подчеркнул, коммен-
тируя данную инициативу, 
Андрей Картаполов, – что те 
люди, которые добровольно 
пришли защищать Родину, 
должны быть полностью за-
щищены. И если они выпол-
няют задачи с оружием в ру-
ках, значит, они должны по-
лучить соответствующие до-
кументы и льготы. Так что 
с этой точки зрения шаг,  
безусловно, логичный и пра-
вильный.

Военный комиссариат 
приглашает граждан  
на военную службу  
по контракту
Военным комиссариатом городов Архангель-
ска и Новодвинска, Приморского и Соловец-
кого районов Архангельской области прово-
дится отбор граждан на военную службу по 
контракту на воинские должности рядового, 
сержантского и офицерского состава.

Отбор идет по двум основным направлениям:

ВОиНСКиЕ ЧАСТи СЕВЕРНОГО фЛОТА, 
ПРиНиМАющиЕ УЧАСТиЕ В СВО

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех месяцев.
• Денежное довольствие – от 50 000 рублей до 240 000 

рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону «О ветера-

нах».
• Денежная выплата 100 000 рублей от правительства 

Архангельской области.
• Социальные льготы для детей.
Требования к гражданину:
• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здоровья.

НАДВОДНыЕ КОРАБЛи, ПОДВОДНыЕ ЛОДКи, 
ВОиНСКиЕ ЧАСТи СЕВЕРНОГО фЛОТА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного года для граждан, ранее 

проходивших военную службу по контракту, и два 
года для иных категорий.

• Денежное довольствие – от 64 000 рублей в плавсо-
ставе и от 35 000 рублей в других частях Северного фло-
та.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для выхода на пенсию, пен-

сия возможна при выслуге 10 лет в календарном исчис-
лении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая подготовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчивость.

При условии заключения контракта на срок бо-
лее одного года предоставляется единовременная 
денежная выплата 195 000 рублей.

По вопросам приема на военную службу по кон-
тракту обращаться в военный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 161, каб. 21, 
телефон 8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбора на во-
енную службу по контракту (2-го разряда) по адре-
су: г. Архангельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.

Набор добровольцев  
по-новому 
ВÎминобороныÎутвердилиÎправила:ÎмужчиныÎдоÎ30ÎлетÎдолжныÎпробегатьÎ
стометровкуÎнеÎболееÎчемÎзаÎ17Îсекунд,ÎженщиныÎдоÎ25ÎлетÎ–ÎзаÎ20

Международная исто-
рическая акция «Дик-
тант Победы», по-
священная событиям 
Великой Отечественной 
войны, пройдет  
27 апреля.

Участниками этого просве-
тительского проекта станут 

и жители Архангельской об-
ласти.

«Диктант Победы» предло-
жит ответить на 25 вопросов: 
20 – по общей военно-истори-
ческой тематике и пять – по 
региональной. Акция прой-
дет как в очном, так и в дис-
танционном формате.

Победители получат ди-
пломы, а наиболее успеш-

ные участники – приглаше-
ния на парад, который состо-
ится 9 Мая на Красной пло-
щади в Москве.

Абитуриентам, показав-
шим высокие результаты 
по итогам очного тести-
рования, могут быть на-
числены дополнительные 
баллы при поступлении в 
вузы.

Традиционно в период 
подготовки к акции на пор-
тале «Диктантпобеды.рф» 
публикуются тренировоч-
ные тесты, которые помогут 
успешнее справиться с за-
даниями. Все материалы со-
ставлены профессиональны-
ми экспертами – представи-
телями Российского истори-
ческого общества.

Жители Архангельской области 27 апреля  
напишут «Диктант Победы»
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Ключевыми темами обсуждения 
стали прошедший пожароопасный 
сезон, реализация федерального 
проекта «Сохранение лесов», циф-
ровизация и кадровое обеспечение 
лесной отрасли, меры поддержки 
лесопользователей в новых эконо-
мических условиях, а также эффек-
тивность осуществления передан-
ных полномочий в области лесных 
отношений.

В своем докладе руководитель 
Федерального агентства лесного 
хозяйства Иван Советников от-
дельно отметил важность проведе-
ния лесоустройства, приведя в при-
мер положительный опыт Архан-
гельской области.

– Скажу честно, когда в про-
шлом году мы с регионом обсуж-
дали вопросы финансирования ле-
соустройства со стороны бизнеса, 
у меня существовали определен-
ные опасения, что предпринимате-
ли на это не пойдут. Но благодаря 
активному участию регионально-
го правительства и ответственных 
предпринимателей в регионе лесо-
устройство ведется ускоренными 
темпами. Призываю все крупные 
лесопромышленные регионы сле-
довать примеру Архангельской об-
ласти и участвовать в софинанси-

ровании лесоустройства, – сказал 
Иван Советников.

Именно обеспечению рациональ-
ного использования и воспроизвод-
ству лесов посвятил свое выступле-
ние Александр Цыбульский, рас-
сказав об опыте взаимодействия 
федеральной, региональной вла-
сти и бизнеса при проведении ра-
бот по лесоустройству в Архангель-
ской области. В начале выступ- 
ления глава региона также отме-
тил, что с точки зрения созданных 
мощностей, высоких технологий 
производства и качества выпуска-
емой продукции лесопромышлен-
ный комплекс Поморья является 
по-настоящему уникальным.

– Перечень поручений, который 
утвержден Президентом Россий-
ской Федерации по итогам совеща-
ния по вопросам развития лесопро-
мышленного комплекса, прошед-
шего в Архангельской области 10 
февраля, безусловно, окажет ЛПК 
огромную поддержку и обеспе-
чит надежный фундамент для его 
успешного переформатирования 
и работы в новых условиях, – под- 
черкнул Александр Цыбульский.

Синхронно с мерами поддерж-
ки ЛПК в регионе уже реализуется 

масштабное лесоустройство, при-
званное создать основу для плани-
рования использования лесов на 
десятилетия.

На сегодняшний день в области 
всего 20% материалов лесоустрой-
ства актуальны, и с каждым годом 
они все больше и больше устарева-
ют. Именно этот фактор в послед-
ние годы стал ограничивать лесо-
пользование в Архангельской об-
ласти.

– Мы уже вынуждены отводить 
делянки, где давность лесоустрой-
ства составляет больше 20–25 лет, 
и зачастую то, что сейчас написа-
но в этих устаревших материалах, 
совсем не соответствует реальной 
картине – ни по возрасту, ни по за-
пасам, ни по породному составу, – 
уточнил глава региона.

Неактуальное лесоустройство 
сильно замедляет мероприятия, 
связанные с отводами лесосек и 
приемкой работ: их длительность 
увеличивается в разы, а областной 
бюджет недополучает доходы.

Для решения этого вопроса Архан-
гельская область выступила с пред-
ложением полностью актуализи-
ровать лесоустройство, сделав это 
ускоренными темпами. Такой под-
ход был поддержан заместителем 
председателя Правительства РФ  
Викторией Абрамченко, благодаря 
чему Архангельская область вошла в 
число пилотных регионов по реали-
зации соответствующего проекта.

В результате был подготовлен 
совместный проект проведения ле-
соустройства ускоренными темпа-

ми практически на всей террито-
рии области. Площадь лесоустрой-
ства увеличилась с изначальных 
4,8 до 15,7 млн гектаров, а количе-
ство лесничеств, где будут прове-
дены работы, – с семи до 20.

– В том числе более двух миллио-
нов гектаров будет лесоустроено на 
принципах государственно-частно-
го партнерства. Подготовительные 
работы здесь профинансированы 
из федерального бюджета, а поле-
вые и камеральные пройдут за счет 
внебюджетных источников финан-
сирования – наших предприятий 
лесопромышленного комплекса. 
Контракты на период проведения 
полевых и камеральных работ они 
уже заключили, – сообщил Алек-
сандр Цыбульский.

Региональное правительство так-
же дополнительно внесло измене-
ния в лесной план, чтобы с учетом 
сложившейся практики оптимизи-
ровать распределение площадей 
лесного фонда, которое не менялось 
уже 15 лет. Прежде всего это сокра-
щение зоны краткосрочного пользо-
вания, необходимое для вовлечения 
в оборот дополнительно 1 млн гек-
таров лесов, которые сейчас недо-
ступны для предоставления в арен-
ду и не приносят доход в областной 
бюджет. Эти территории также бу-
дут лесоустроены для повышения 
эффективности использования и 
воспроизводства лесных ресурсов.

В прошлом году в рамках лесо- 
устройства в Поморье выполнены 
все подготовительные работы на 
площади практически 16 млн гекта-

ров. В 2023-м предусмотрено выпол-
нение уже полевых и камеральных 
работ в 11 лесничествах на площади 
более 7 млн гектаров, а также проек-
тирование на этих территориях ме-
роприятий по сохранению лесов.

Аналогичная работа будет прове-
дена в следующем году на террито-
рии девяти лесничеств на площади 
более 8 млн гектаров. За два года 
будут полностью выполнены за-
планированные объемы, которые 
позволят достичь показателя акту-
альности лесоустройства в регионе 
на уровне 93%.

– Еще часть лесов площадью бо-
лее двух миллионов гектаров в Ме-
зенском лесничестве останется 
на 2024–2025 годы. Это самые уда-
ленные, северные территории, но 
очень важные с точки зрения обе-
спечения нужд местного населе-
ния дровами, а также малого биз-
неса лесным фондом – что очень 
актуально для подобных арктиче-
ских территорий. Они станут завер-
шающими в масштабной работе по 
учету лесов региона, – подвел итог 
Александр Цыбульский.

Кроме того, Архангельская об-
ласть выступила с предложением 
стать одним из регионов, на котором 
будет апробироваться Федераль-
ная государственная информаци-
онная система лесного комплекса. 
Это необходимо, чтобы максималь-
но учесть все региональные особен-
ности, адаптировать и синхронизи-
ровать ее с работами по лесоустрой-
ству. Тестирование системы в Помо-
рье начнется уже в этом году.

Лесоустройство Поморья
СÎточкиÎзренияÎсозданныхÎмощностей,ÎвысокихÎтехнологийÎпроизводстваÎиÎкачестваÎвыпускаемойÎпродукцииÎÎ
лесопромышленныйÎкомплексÎПоморьяÎявляетсяÎпо-настоящемуÎуникальным

Помещения Библиотеки – 
Архангельского литератур-
ного музея на Чумбаровке 
освобождены. 

Книжный фонд и музейные экс-
позиции перевезены в библиотеку 
имени Шергина. В настоящее вре-
мя идет их установка в помеще-
ниях, где на время ремонта разме-
стится литературный музей.

– Подрядчик предупрежден, что 
капремонт библиотеки проводит-
ся в рамках создания модельной 
библиотеки по нацпроекту «Куль-
тура». Затягивание сроков недо-
пустимо, а качество исполнения 

должно быть на высоте. Контроль 
с нашей стороны как заказчика и 
со стороны администрации горо-
да будет постоянный, – сообщила 
директор Централизованной би-
блиотечной системы Архангель-
ска Светлана Чехова.

Чтобы после ремонта библиоте-
ка наполнилась новым оборудова-
нием, уже заключены контракты 
на его поставку. В том числе будет 
приобретено техоборудование для 
малоподвижных граждан. Прове-
дены аукционы по закупке мебели, 
аппаратно-программного комплек-
са, винилового проигрывателя и  
аудиогида.

литературный музей  
готовится к ремонту
контрактÎсÎподрядчикомÎвÎстадииÎÎ
заключения,ÎпараллельноÎзакупаютсяÎÎ
необходимоеÎоборудованиеÎиÎмебель

АлександрÎникоЛАеВ

Основные итоги работы лесного хозяйства Российской фе-
дерации в 2022 году и задачи на текущий год обсудили на 
площадке федерального агентства лесного хозяйства в ходе 
всероссийского совещания, в котором принял участие гу-
бернатор Архангельской области Александр Цыбульский.
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Участниками встречи стали ди-
ректор МУП «Горсвет» Александр  
Гурьев и представители моло-
дежного движения Ломоносов-
ского округа во главе с начальни-
ком отдела по делам молодежи го-
родской администрации Марией  
Сычевой, а также курсанты Ар-
хангельского сводного отряда «Фе-
никс» военно-патриотического цен-
тра «Вымпел» и его руководитель 
Любовь Назарова.

По словам председателя город-
ской Думы Валентины Сыровой, 
тема наставничества сейчас важна 
как никогда.

– Именно через связь поколений 
передается наша любовь к Родине, 
развиваются наши дети, находят 
себя в этой жизни. Благодаря му-
дрым наставникам молодой чело-
век не оказывается один на один в 
жизни, а находит свою цель и рас-
крывает себя именно как личность. 
Сегодня в одном зале собрались 
юное и старшее поколения Ломо-
носовского округа, чтобы не толь-
ко познакомиться друг с другом, 
но и найти общие точки для реа-
лизации амбициозных проектов, – 
обратилась к участникам встречи  
Валентина Сырова.

Вера Чурносова рассказала при-
сутствующим об инициативном 

проекте «Встреча поколений», важ-
ности обсуждения наставничества 
и его внедрения как на производ-
стве, так и в учебе. По словам руко-
водителя ветеранской организации, 
в советское время был даже памят-
ный значок «Наставник молодежи».

– Для ветеранов тема наставни-
чества близка и понятна. Все, кто 
родом из комсомола, прошли эту 
школу и сегодня вправе называть 
себя наставниками. Хотя для ве-
теранов это образ жизни, потреб-
ность помогать, поддерживать, 
учить! Накопленный опыт, знания, 
умения – все это необходимо пере-
дать молодому поколению, – отме-
тила Вера Чурносова.

В свою очередь руководитель 
муниципального предприятия  
Александр Гурьев рассказал, как у 
них на производстве внедрено на-
ставничество.

– К каждому новому молодо-
му специалисту мы прикрепляем 
опытного мастера со стажем ра-
боты более 15–20 лет. Обучаем мо-
лодого специалиста. Таким обра-
зом, в течение первого года работ-
ник быстрее и в комфортных усло-
виях проходит адаптацию на но-
вом месте, – сообщил Александр  
Гурьев.

В совещании под председа-
тельством руководителя ре-
гионального исполнительно-
го комитета Архангельского 
регионального отделения 
партии «Единая Россия» 
ивана Воронцова участие 
приняли представители об-
ластных министерств спорта 
и образования, регионально-
го отделения Всероссийской 
федерации самбо и спортив-
ных школ Поморья.

В начале встречи директор Спор-
тивной школы № 2 Северодвинска, 
координатор проекта «Za самбо» 
в Архангельской области Павел  

Голубев рассказал об основных 
итогах форума «Наука побеждать», 
в котором он принял участие вме-
сте с министром спорта региона 
Алексеем Аксеновым.

Напомним, форум состоялся  
14 марта на базе нового Междуна-
родного центра самбо Олимпийско-
го комплекса «Лужники» в Москве 
в рамках реализации федерального 
партийного проекта «Za самбо».

В ходе совещания участники на-
метили дальнейшие шаги по про-
движению проекта «Самбо – в шко-
лы» на территории Поморья. В пла-
нах – проведение совместными 
усилиями министерства образова-
ния Архангельской области и ре-
гионального отделения Всероссий-
ской федерации самбо масштабной 
презентационной работы для школ 

региона, чтобы как можно больше 
общеобразовательных учреждений 
узнали о проекте и стали его участ-
никами.

Кроме того, на совещании особое 
внимание было уделено вопросам 
материально-технического обе-
спечения залов для занятий сам-
бо и возможностям обучения учи-
телей физкультуры преподаванию 
школьникам самбо – не только как 
приемов самообороны, а прежде 
всего как системы воспитания под-
растающего поколения.

Добавим, что указом Президента 
России от 19 декабря 2022 года уста-
новлен официальный праздник – 
День самбо, который по всей стра-
не будут отмечать 16 ноября, сооб-
щили в министерстве спорта Ар-
хангельской области.

Самбо – в школы
ДальнейшуюÎреализациюÎнаÎтерриторииÎАрхангельскойÎобластиÎвсероссийскогоÎпроектаÎобсудилиÎвÎстолицеÎПоморья

Î� Фото:ÎминиСтеРСтВоÎСПоРтАÎАРхАнгеЛьСкойÎоБЛАСти

Точки инициативы
ВÎАрхангельскойÎгородскойÎДумеÎсостояласьÎ«ВстречаÎпоколений».ÎÎ
ВÎцентреÎвниманияÎееÎучастниковÎ–ÎтемаÎнаставничества

АлександрÎникоЛАеВ

В мероприятии приняли участие активисты старшего по-
коления Ломоносовского округа: председатель Совета ве-
теранов Вера Чурносова, председатель общественной орга-
низации «Дети войны» Зоя Овсянкина, педагог-наставник, 
представитель ветеранского движения при средней школе 
№ 20 Архангельска Галина Королева, член президиума го-
родского Совета ветеранов, руководитель спортивного клуба 
«Золотая молодежь» Владимир Колодкин.

Руководитель МУП «Горсвет» 
Александр Гурьев пригласил кур-
сантов на ознакомительную экс-
курсию на предприятие.

– Мы вам покажем, как разви-
вается современное муниципаль-
ное предприятие, вместе посмо-
трим производственные и учеб-
ные помещения и классы, а так-
же в уличных условиях ознако-
мимся с установкой знаков до-
рожного движения, – сообщил ди-
ректор «Горсвета».

– Я надеюсь, что благодаря такой 
интересной встрече у вас появит-
ся больше общих точек соприкос-
новения. В наше непростое время 
надо держаться вместе, помогать 
друг другу. Надеюсь, что теперь 
мы все вместе соберемся уже на 
базе нашего молодежного центра 
и сможем обсудить новые совмест-
ные проекты, – отметила председа-
тель городской Думы Валентина  
Сырова. 

Активисты молодежного совета 
Ломоносовского округа и Архан-
гельска рассказали про свои проек-
ты и опыт работы с ветеранскими 
объединениями.

По словам председателя го-
родской Думы Валентины  
Сыровой, ребята и активисты ве-
теранских объединений Ломоно-
совского округа могут объединить 
свой опыт и желание осуществлять 
общественные инициативы.

Спикер гордумы отметила про-
екты «Песня Победы» и «Вальс По-
беды», которые реализует Совет ве-
теранов округа.

– Объединитесь вместе – и эффект 
синергии будет намного больше.  
А мы готовы вам помочь и предоста-
вить площадку для взаимодействия, 
– подчеркнула Валентина Сырова.

Идею поддержали все без ис-
ключения, особенно Владимир  
Колодкин.

– У нас в клубе 11 спортивных 
секций, давайте вместе проведем 

совместные игры. Я думаю, это бу-
дет хороший обмен опытом, а на-
шим ветеранам будет очень при-
ятно поиграть с молодым поко-
лением, – обратился Владимир  
Павлович к ребятам.

Кроме этого, Вера Чурносова рас-
сказала про принципы наставниче-
ства и обратилась к молодежи:

– В крови у ветеранов заложены 
любовь к Родине и патриотизм! Лю-
бое мероприятие, проводимое вете-
ранами, – это полная самоотдача. 
Они предлагают свой опыт и зна-
ния и активно участвуют в спор-
тивных состязаниях, уроках муже-
ства, мастер-классах, мероприяти-
ях, посвященных историческим да-
там. Работа и встречи с молодым 
поколением нужны и важны.

На встрече курсанты отряда «Фе-
никс» рассказали про свой опыт 
взаимодействия с активистами се-
ребряного возраста и совместные 
проекты, а также подарили памят-
ные подарки.
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Что нужно человеку 
на селе: хорошая ме-
дицина, школа и дет-
сад, библиотека, Дом 
культуры. и в рамках 
Народной программы 
«Единой России» об-
ластная власть вместе с 
местными руководите-
лями создают условия 
для нормальной жизни 
людей на селе. 

Рабочая поездка в Конош-
ский район председате-
ля областного Собрания 
депутатов Екатерины  
Прокопьевой началась со 
знакомства с работой Ко-
ношского районного потре-
бительского общества.

ПОТРЕБКООПЕРАЦия 
БУДЕТ 
РАЗВиВАТьСя 

Сегодня райпо обеспе-
чивает продукцией жи-
телей Коношского рай-
она и соседних муници-
пальных образований. 

Свежая выпечка, торты, 
мармелад, салаты, полуфа-
брикаты пользуются боль-
шим спросом у местных жи-
телей. Райпо также снабжа-
ет продукцией стационар 
центральной районной боль-
ницы. 

Екатерине Прокопьевой 
показали производственные 
цеха, новое оборудование.  
К примеру, турецкую печь, 
схожую по своему эффекту 
с русской дровяной печью. 
Хлеб в ней получается пыш-
ным и вкусным.

Екатерина Прокопьева об-
судила с представителями 
райпо проблемы, которые 
мешают развитию потреб-
кооперации, в том числе со 
сбытом производимой про-
дукции.

Сегодня хлебокомбинат 
ежесуточно производит все-
го тонну хлебобулочной про-
дукции при мощностях в  
22 тонны.

Представители райпо так-
же обратились за помощью 
в софинансировании приоб-
ретения нового оборудова-
ния, необходимого для разви-
тия производства. Екатерина 
Прокопьева обещала оказать 
поддержку в поиске возмож-
ных решений.

– Вы большие молодцы, 
что сохранили социально 
значимое для сельских жи-
телей производство, свое-
го рода изюминку района. 
Будем искать возможности 
для поддержки таких произ-
водств через участие в раз-
личных программах. Но не-
обходимо, чтобы производи-
тели определились, что для 
них наиболее приоритетно: 
обновление оборудования, 
покупка автотранспорта или 
другие направления, – сказа-
ла Екатерина Прокопьева.

СОЦКОНТРАКТ 
ПОМОГ ОТКРыТь 
СВОЕ ДЕЛО

Благодаря социально-
му контракту житель-
ница Коноши открыла 
собственное дело.

Все для жизни человека
Райпо,Îмузей,ÎбиблиотекаÎиÎсоцконтрактÎнаÎсобственноеÎдело

личив размер социального 
контракта, объемы финан-
сирования и расширив воз-
можности его использова-
ния. Сегодня мы видим, на-
сколько востребована эта 
мера поддержки. С 2020 года 
количество заключенных со-
циальных контрактов вы-
росло более чем в 15 раз – 
со 148 до 2455, – отметила  
Екатерина Прокопьева. – 
При этом очень важно, что-
бы люди, попавшие в труд-
ную жизненную ситуацию, 
начинающие предпринима-
тели знали о возможностях, 
которые им предоставляет 
государство.

Напомним, помощь в рам-
ках социального контракта 
оказывается людям в труд-
ной жизненной ситуации на 
период обучения или поис-
ка работы, на открытие соб-
ственного дела, развитие 
подсобного хозяйства или 
другие цели. Размер выплат 
зависит от направления по-
мощи. В 2023 году объем 
средств на эти цели увеличен 
более чем на 30 миллионов –
до 345 миллионов рублей.

Для заключения соцкон-
тракта необходимо обра-
титься в органы социаль-
ной защиты населения, МФЦ 
или на портал госуслуг.

БиБЛиОТЕКА 
ОТКРыТий  
и ПУТЕшЕСТВий

Коношская библиоте-
ка была оснащена до со-
временного стандарта 
в 2021 году и стала пер-
вой детской модельной 
библиотекой в Архан-
гельской области. 

На модернизацию учреж-
дения в рамках националь-
ного проекта «Культура» 
было выделено 5 миллионов 
рублей. 

Возможности детской мо-
дельной библиотеки оцени-
ли во время рабочей поездки 
в Коношский район предсе-
датель областного Собрания 
депутатов Екатерина Про-
копьева и ее коллега Ирина 
Фролова.

Главная идея библиотеки – 
вдохновлять детей и подрост-
ков на открытия и путеше-
ствия, развитие своих талан-
тов. Этому способствует и но-
вое оборудование. Например, 
с помощью планшета и спе-
циального приложения мож-
но «оживить» книги и сделать 
чтение интерактивным и ув-
лекательным для детей. 

– Эта история не про ре-
монт, а про новые возмож-
ности для людей. Нужно сде-
лать так, чтобы в библиоте-
ку приходили семьями, что-
бы было как можно больше 
интересных событий для де-
тей и их родителей, – обра-
тила внимание Екатерина  
Прокопьева. 

По словам заместите-
ля директора библиотеки 
по работе с детьми Ольги  
Никоновой, здесь проходят 
развивающие занятия, кон-
курсы, праздники, выстав-
ки, интерактивные игры, 
виртуальные прогулки и 
другие интересные меро-
приятия. В библиотеке ра-
ботает клуб путешествен-
ников, где дети вместе с 
родителями обмениваются 
впечатлениями от путеше-
ствий и делятся советами. 
На базе учреждения рабо-
тает клуб молодой семьи, 
проводятся игры, где дети 
и родители учатся узнавать 
друг друга.

В библиотеке открыт 
тайм-клуб, где молодежь мо-
жет провести время с друзья-
ми за общением и настоль-
ными играми. 

Екатерина Прокопьева от-
метила интересный опыт 
студии «Мультиварка», где 
ребята создают собственные 
мультфильмы, в том числе 
краеведческие, открывая че-
рез творчество родной край. 

– Подумайте о том, как 
сделать так, чтобы о возмож-
ностях, которые появились в 
обновленной библиотеке, уз-
нало как можно больше ко-
ношан, – предложила Екате-
рина Прокопьева. 

Председатель областного 
Собрания депутатов побы-
вала в центре народного ху-
дожественного творчества 
«Радушенька». Здесь открыт 
филиал областной Детской 
школы народных ремесел, 
детей и взрослых обучают 
плетению из ивы, бересты, 
ткачеству, росписи по дере-
ву, лоскутному шитью и дру-
гим направлениям.

Екатерина Прокопьева 
обсудила с главой округа  
Сергеем Едемским и ди-
ректором центра Ольгой  
Дмитриевой вопросы ремон-
та здания, которое находится 
в ветхом состоянии. 

– Далеко не во всех муни-
ципальных образованиях 
есть такие учреждения. Вы 
занимаетесь замечательным 
делом и дарите людям красо-
ту. Таким хочется помогать, 
– сказала Екатерина Проко-
пьева.

МУЗЕи хРАНяТ 
иСТОРию  
РОДНОГО КРАя 

Нацпроект «Культу-
ра» помог вдохнуть но-
вую жизнь в муници-
пальные музеи.

В 2022 году впервые семь 
муниципальных музеев 
Архангельской области в 
Верхнетоемском, Вилегод-
ском, Няндомском, Мезезен-
ском округах, Коношском, 
Устьянском и Онежском рай-
онах были отремонтированы 
в рамках нацпроекта «Куль-
тура».

Оксана Осмольская от-
крыла кабинет перманент-
ного макияжа, заключив со-
циальный контракт на орга-
низацию собственного дела 
и получив на эти цели 250 ты-
сяч рублей. 

Составить бизнес-план по-
могли специалисты Агент-
ства регионального разви-
тия. Женщина оформила ста-
тус самозанятого, но уже се-
годня думает о расширении 
бизнеса и привлечении наем-
ных работников. 

В разговоре с председате-
лем областного Собрания 
Екатериной Прокопьевой 
и депутатом облсобрания 
Ириной Фроловой пред-
приниматель рассказала, 
что о возможностях господ-
держки в рамках социально-
го контракта узнала от зна-
комых.

Екатерина Прокопьева 
спросила, были ли сложности 
с заключением социального 
контракта, предоставлением 
необходимой отчетности.

– Проблем нет, все доста-
точно просто. Но средств, ко-
торые в рамках соцконтрак-
та выделяют на обучение и 
переподготовку, не хватает. 
Это всего 30 тысяч рублей, а 
базовый курс по перманент-
ному макияжу стоит 60 ты-
сяч. Пришлось искать сред-
ства самой, – рассказала  
Оксана Осмольская.

Представители депутат-
ского корпуса заявили, что 
изучат возможности измене-
ния подходов к оказанию по-
мощи в рамках социального 
контракта на региональном 
уровне.

Помощь на открытие соб-
ственного дела стала одним 
из самых востребованных 
направлений поддержки на 
основании социального кон-
тракта. Так, благодаря этому 
в Красноборске открылась 
иконописная мастерская, в 
мезенском поселке Камен-
ка – студия северных сувени-
ров, а в Котласе организова-
но производство домашних 
полуфабрикатов.

– Мы изменили област-
ное законодательство, уве-

материалыÎподготовилÎАлександрÎникоЛАеВ
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На эти цели было выделе-
но 28,6 миллиона рублей. Ко-
ношский районный краевед-
ческий музей получил один 
из самых больших объемов 
финансирования – 14 милли-
онов рублей, в том числе 7,8 
миллиона – из областного 
бюджета.

Результат работы во вре-
мя рабочей поездки в Ко-
ношский район оценили  
Екатерина Прокопьева и 
Ирина Фролова. 

В здании проведен капи-
тальный ремонт: перебрали 
стены и заменили цокольное 
перекрытие, инженерные 
коммуникации, обновили 
крыльцо главного и запасно-
го входов, утеплили чердач-
ные перекрытия, смонтиро-
вали новые фасады, устано-
вили новые окна и двери, от-
ремонтировали внутренние 
помещения.

К открытию музея, кото-
рое состоялось 27 декабря 
2022 года, была подготовле-
на экспозиция, которая рас-
сказывает о самолете, раз-
бившемся в июне 1942 года 
в Коношском районе. Само-
лет летел на перебазирова-
ние для дальнейшей служ-
бы в 35-й минно-торпедный 
авиационный полк Северно-
го флота, но потерпел кру-
шение. В результате поис-
ковых работ в 2013 году уда-
лось найти место падения, а 
также узнать серийный но-
мер и марку самолета. Поис-
ковики смогли поднять и за-
хоронить останки погибшего 
экипажа, по личным вещам 
установить имена двух чле-
нов экипажа – Владимира 
Чекановского и Геннадия 
Вертячих. Работа по уста-
новлению имен остальных 
ведется. Проект «По следам 
пропавшего самолета» стал 
победителем конкурса Рос-
молодежи.

Екатерина Прокопьева по-
знакомилась с экспозицией, 
на которой представлены ча-
сти фюзеляжа, приборы, лич-
ные вещи членов экипажа.

– Молодцы, что взялись 
за этот проект и сделали его 
очень достойно. Вам удалось 
не только воссоздать исто-
рическую правду, сохранить 
память о погибших летчи-
ках, но и сделать историю 
ближе и понятнее молоде-
жи, – поблагодарила участ-
ников проекта Екатерина  
Прокопьева.

Председатель областно-
го Собрания обсудила с ди-
ректором музея Ольгой  
Хорошиной и главой Ко-
ношского района Сергеем 
Едемским планы ремонта 
второго здания музейного 
комплекса и модернизации 
учреждений культуры.

Екатерина Прокопьева об-
ратила внимание на необхо-
димость расширения экспо-
зиции, рассказывающей о 
личности и наследии знаме-
нитого земляка, выдающе-
гося геолога, вице-президен-
та РАН и президента Ломо-
носовского фонда Николая 
Лаверова. О человеке и уче-
ном такого масштаба долж-
но знать как можно больше 
жителей и гостей Коношско-
го района, убеждена парла-
ментарий.

Отметим, что в 2022 году 
помимо Коношского район-
ного музея были обновлены 
Фоминский сельский Дом 
культуры и центр досуга в 
Тавреньге. Общий объем фи-
нансирования на эти цели 
составил более 28 миллио-
нов рублей.

В 2023 году в рамках фе-
дерального проекта «Куль-
турная среда» нацпроекта 
«Культура» в Архангель-
ской области планируется 

отремонтировать еще три 
музея: в Котласе, Верхне-
тоемском округе и площад-
ку постоянной экспозиция 
«Природа северного края» 
Архангельского краеведче-
ского музея.

ТРи ЦВЕТА 
ЛОМОНОСОВА 

Холмогорскую биб- 
лиотеку имени М. В. Ло-
моносова модернизиру-
ют благодаря нацпро-
екту «Культура». 

В центральной библиотеке 
проведут ремонт, закупят со-
временное оборудование, а 
книжный фонд пополнится 
новыми изданиями. Планы 
модернизации учреждения 
во время рабочей поездки в 
Холмогорский округ обсу-
дили Екатерина Прокопьева 
и министр культуры Архан-

гельской области Оксана 
Светлова.

По словам директора Хол-
могорской централизован-
ной библиотечной системы 
Ирины Липской, в апреле 
должны состояться конкурс-
ные процедуры по определе-
нию подрядной организации. 
По плану ремонтные работы 
должны быть завершены к 
концу июня, оснащенная со-
временным оборудованием 
и мебелью библиотека откро-
ется к осени. На модерниза-
цию учреждения из бюдже-
тов всех уровней направят 
12,7 миллиона рублей.

В оформлении библио-
теки используют оттенки 
желтого, голубого и красно-
го цветов, которые, по тео-
рии «трех цветов» Михаила  
Ломоносова, отражают при-
роду белого света. В интерье-
рах будут присутствовать и 
элементы мозаики, произ-
водством которой в России 

занимался наш великий зем-
ляк. В орнаментах на сте-
нах и мебели также будут 
прослеживаться мотивы до-
мовой росписи и деревянно-
го зодчества, холмогорской 
резной кости. 

Екатерина Прокопьева 
обратила внимание на то, 
что модернизация коснет-
ся только части помещений.  
В проект не вошла разме-
щенная на втором этаже дет-
ская библиотека.

– Частичный ремонт и об-
новление – не выход из ситуа-
ции. К вопросу нужно подой-
ти комплексно, чтобы люди 
увидели полноценный ре-
зультат преобразований. Не-
обходимо доводить библио- 
теку до ума за счет текущего 
финансирования, – сказала 
Екатерина Прокопьева.

По словам председателя 
областного Собрания, также 
уже сегодня необходимо ду-
мать о том, как наполнить 
обновленное пространство 
событиями и мероприятия-
ми, интересными людям раз-
ных возрастов.

Ирина Липская рассказа-
ла о дальнейших планах би- 
блиотеки. В этом году будет 
реализован проект «Свет-
лый мастер земли Холмо-
горской», направленный на 
сохранение литературного 
наследия северного писате-
ля, уроженца села Холмого-
ры Николая Жернакова. 
110-летие со дня его рожде-
ния будет отмечаться в 2024 
году. В рамках проекта пред-
усмотрено переиздание двух-
томного сборника произведе-
ний автора тиражом 1000 эк-
земпляров, которые будут 
направлены во все библиоте-
ки области. Проект поддер-
жан Губернаторским фондом 
«Вместе мы сильнее».

Как рассказала Окса-
на Светлова, в этом году 
в Архангельской области  
создадут пять модельных  
библиотек. Всего до модель-
ного стандарта обновлено  
16 учреждений.

– Библиотеки должны 
стать не только современны-
ми и комфортными социо-
культурными пространства-
ми, но и центрами притяже-
ния для молодежи и старше-
го поколения, – подчеркнула 
министр.

Представители депу-
татского корпуса и регио- 
нального правительства 
вместе с главой Холмо-
горского округа Павлом  
Волосатовым также посе-
тили другие культурные и 
туристические объекты, об-
судили планы обновления 
учреждений культуры, раз-
вития муниципальных му-
зеев и восстановления дома 
купцов Бажениных в Вавчу-
ге. Одной из задач стало со- 
здание туристско-информа-
ционного центра на родине 
Михаила Ломоносова.

Раскрыть  
свои таланты 
ВÎшколеÎ№Î9ÎорганизованÎÎ
психолого-педагогическийÎкласс

Чтобы погрузиться в профессию педагога, 
в марте десятиклассники посетили «Моти-
вирующие лекции» участников областного 
конкурса «Воспитать человека – 2023». 

В рамках Недели профилактики в школе они провели 
игру «Правовой компас» для учащихся 5–7-х классов.

– Ребята отмечают, что учеба в психолого-педагоги-
ческом классе помогает им раскрывать свои таланты, 
приобретать жизненный опыт и более осознанно под-
ходить к выбору будущей профессии. В классе высокая 
учебная мотивация и активная позиция, – отмечает ди-
ректор школы № 9 Наталья Попова.

Десятиклассники интересуются и другими професси-
ями, в основе которых лежит общение с людьми. Так, 
в библиотеке имени М. В. Ломоносова прошла встреча 
с актерами Архангельского театра драмы, встретились 
ребята и с подполковником Сергеем Косогоровым, 
который рассказал о деятельности работников УФСИН. 
Встречи с журналистами и краеведами помогают уче-
никам осваивать ораторское искусство, умение общать-
ся с аудиторией. Благодаря этому опыту ученица 10 «А» 
класса стала ведущей выпусков «Новости 9-й школы».

Школьники поучаствовали в многопрофильной 
олимпиаде «Будущее Арктики» и вышли во второй тур 
по истории и русскому языку. В городской олимпиаде 
по психологии ученица 10 «А» класса Лада Кузнецова  
стала призером. В Интеллектуальном центре САФУ де-
сятиклассники показали свои способности в интеллек-
туально-развлекательной игре Homo didaktikus.

День сдачи еГЭ  
родителями
ВÎАрхангельскеÎпрошлаÎÎ
всероссийскаяÎакцияÎ

Акция «День сдачи ЕГЭ родителями» прохо-
дит в седьмой раз, в этом году старт ей был 
дан 1 марта руководителем Рособрнадзора 
Анзором Музаевым.

В Архангельске родители сдавали ЕГЭ на базе шко-
лы № 28, которая работает как пункт проведения экза-
менов более 10 лет. Родителям предстояло проверить 
свои знания по русскому языку.

Это мероприятие дало взрослым возможность на 
собственном опыте познакомиться с правилами, про-
цедурой и заданиями ЕГЭ, объяснить их своим детям и 
помочь им правильно настроиться перед экзаменами.

В акции приняли участие родители одиннадцати-
классников школ округа Варавино-Фактория, а также 
приглашенные гости – директор департамента образо-
вания Светлана Базанова и начальник управления 
культуры Наталья Зарубина. Результаты будут из-
вестны в апреле.

Родители и приглашенные гости прошли всю про-
цедуру ЕГЭ, руководителем ППЭ и организаторами в  
аудитории, как и на реальных экзаменах, был прове-
ден инструктаж, акцентировано внимание на запреты.

Впечатления родителей самые разнообразные, но 
все сошлись во мнении, что главное – это задать пра-
вильный психологический настрой, быть вниматель-
ным и сосредоточенным.
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В столице Поморья состоялся розы-
грыш Кубка Архангельской области  
по быстрым шахматам.

Соревнования прошли по швейцарской си-
стеме. Всего в них приняли участие 15 команд 
из Архангельска и Северодвинска. В составе 
каждой – три мужчины и одна женщина.

Итоги Кубка Архангельской области по бы-
стрым шахматам:

1-е место – «V лучших», Архангельск  
(Даниил Акоченок, Вадим Кузнецов,  
Владислав Архипов, Вера Сумарокова);

2-е место – «Северодвинск-1» (Яков  
Скуратович, Сергей Зайков, Алексей  
Холпилов, Ксения Литвинова);

3-е место – «Титаник», Архангельск (Алексей 
Постников, Сергей Кордумов, Игорь  
Лукьянов, Диана Файзутдинова).

Следующие соревнования по шахматам со-
стоятся 23 апреля в Новодвинске, когда прой-
дет III этап розыгрыша Кубка Архангельской 
области по блицу среди мужчин и женщин, со-
общило министерство спорта Архангельской 
области.

В Архангельске состо-
ялся очный этап XVIII 
городского конкурса 
исследовательских ра-
бот и проектов млад-
ших школьников  
«я – исследователь». 

Тема конкурса в этом году – 
«Удивительное рядом». По 
итогам заочного тура в оч-
ный этап вышли 10 участни-
ков – учащиеся 3–4-х классов 
школ города Архангельска. 
В школе № 45 они представи-
ли и защитили свои проекты 
перед взрослым и детским 
жюри.

Решением жюри были 
определены следующие ли-
деры очного этапа XVIII го-
родского конкурса исследо-
вательских работ и проектов 
младших школьников «Я – 
исследователь»:

1-е место – Александра 
Заозерская, учащаяся 4 «А» 
класса школы № 17;

2-е место – Захар  
Мирошниченко, учащийся 
3 «Б» класса школы № 45;

3-е место – Константин, 
Прудов, учащийся 3 «А» 
класса школы № 52.

Приз зрительских сим-
патий достался Дарье  
Куроптевой, учащейся 4 «Б» 
класса гимназии № 3.

Детское жюри отмети-
ло работу Александры  
Заозерской, учащейся 4 «А» 
класса школы № 17.

Участникам конкурса 
были вручены сертификаты 
и памятные призы, победи-
тели получили памятные по-
дарки и дипломы.

Конкурсные работы побе-
дителя и призеров будут на-
правлены для участия в ре-
гиональной учебно-иссле-
довательской конференции 
«Будущее Поморья».

любители шахмат Поморья выявили сильнейших
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Удивительные дети – 
рядом
ВÎАрхангельскеÎназвалиÎименаÎлучшихÎюныхÎисследователей«Арктика – регионы»

В Архангельске состоится деловой форум. 
Будут предметно обсуждаться промышлен-
ные, научные и логистические проекты, реа-
лизуемые в Арктической зоне Рф.

Мероприятие пройдет в Архангельске 13–14 апреля и 
объединит на своих площадках более 300 российских 
и зарубежных делегатов. Об этом сообщил губернатор 
Архангельской области Александр Цыбульский.

– Мы впервые проводим мероприятие, на котором 
в таком широком формате будут обсуждаться вопро-
сы комплексного развития Российской Арктики. Это и  
нефтегазовые и горнорудные проекты, и расширение ло-
гистики с учетом развития Северного морского пути и 
наращивания грузопотока по нему в свете утвержденно-
го Президентом России плана развития этой транспорт-
ной артерии до 2035 года и прогнозируемого увеличения 
грузопотока по Севморпути в связи с переориентацией 
отечественных предприятий на восточные рынки сбы-
та, и модернизация инфраструктуры промыслового и 
ледокольного флотов, и развитие судостроительной и 
судоремонтной отраслей. В форуме «Арктика – регио-
ны» мы объединили повестки форумов «Порты Аркти-
ки» и «Судостроение в Арктике», которые проводятся 
ежегодно и уже зарекомендовали себя среди предпри-
ятий и экспертов. Мы ожидаем участие в мероприятии 
представителей Министерства по развитию Дальнего 
Востока и Арктики, Министерства промышленности и 
торговли России, Корпорации развития Дальнего Восто-
ка и Арктики, ведущих профильных государственных 
корпораций и отраслевых компаний, глав арктических 
регионов. На полях форума будет подписан ряд согла-
шений, в том числе о придании статуса резидента АЗРФ 
новым компаниям, – рассказал глава региона.

В правительстве Архангельской области подтвер-
дили участие в форуме более 50 предприятий, реали-
зующих действующие и перспективные нефтегазо-
вые, горнорудные, логистические, судостроительные  
арктические проекты.

Пленарное заседание, посвященное теме реализа-
ции государственной политики по развитию Арктики 
в экономическом, транспортном и социальном измере-
нии, станет центральным событием форума «Арктика 
– регионы».

По информации организаторов, к участию в главном 
мероприятии форума приглашены министр РФ по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков,  
специальный представитель ГК «Росатом» – замести-
тель председателя Государственной комиссии по раз-
витию Арктики Владимир Панов, генеральный дирек-
тор Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики 
Николай Запрягаев, губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский, главы арктических регио-
нов, а также представители государственных корпора-
ций и крупных промышленных предприятий.


